Mitteilungen des Heimat- und Kunstvereins

Von Ernst Hövelborn

Das Vereinsjahr 2021

Die Veranstaltungen des Vereins im Jahr 2021 fanden, bedingt durch die Coronapandemie und die damit verbundenen Einschränkungen, unter erschwerten Bedingungen statt. Trotzdem gelang es, die Vereinsarbeit aufrechtzuerhalten. So konnten im Juli im Rahmen des von der Stadt Backnang iniitierten Kultursommers im Helferhaus und besonders im Markgrafenhof eine Reihe von Veranstaltungen und Ausstellungen durchgeführt werden.

Veranstaltungen und Ausstellungen

Es begann mit der Ausstellung "Nacht Eins", die vom 3. Juli bis 1. August 2021 gezeigt wurde. Die Vernissage fand im Markgrafenhof mit einem Spaziergang statt, bei dem an verschiedenen Stationen Textlesungen zum Thema Nacht stattfanden. Außerdem gab es verschiedene Gesangsund Spieldarbietungen, ehe man – begleitet von Klarinettenklang – zum Stiftshof und zurück in den Markgrafenhof ging, wo zum Abschluss das Remser Backmobil mit Flammkuchen die Besucherinnen und Besucher bewirtete. Ergänzt wurde diese Veranstaltung durch einen philosophischen Abend mit "Nachtgedanken", die Ernst Hövelborn am 12. Juli 2021 vortrug.

Ebenfalls im Rahmen des Kultursommers fand am 2./3. Juli 2021 der Workshop 1, geleitet von Fabian Baur, unter dem Titel "SMAK-Sozial/Multifunktionaler Ausstellungskiosk" auf dem Stiftshof statt. Ein geplanter Workshop 2 mit dem Titel "Body Poetry", den Lisa Hövelborn Bellido geleitet hätte, konnte aufgrund mangelnder Beteiligung leider nicht durchgeführt werden. Am 16. Juli 2021 rezitierte Ulrich Olpp auf der Skulpturentreppe im Markgrafenhof unter dem Titel "ja herrpfa" Konkrete Poesie von Ernst Jandl und wurde dabei kongenial von Jonas Heck am Schlagzeug begleitet.

Nach der Sommerpause stellten vom 12. September bis 10. Oktober 2021 in der Reihe Doppel-

pass Hildegard Esslinger, Eva Aurich und Hartmut Ohmenhäuser unter der Themenstellung "AEO Linie, Licht, Energie-Zeichnung & Cyanotypie" in der Galerie im Helferhaus ihre Werke vor. Es folgte vom 17. Oktober bis 14. November 2021 die umfangreiche und eindrucksvolle Ausstellung in Grafik und Malerei aus dem Nachlass von Hermann Heintschel, dessen in der Form große und vom Format her einmalige Druckpresse dem Verein von seiner Witwe zum Geschenk gemacht wurde. Der Ausstellungsreigen wurde abgeschlossen mit der Themenausstellung "Nacht Zwei" vom 28. November 2021 bis 9. Januar 2022. Die Rahmenveranstaltung mit der Soundperformance von Wolfgang Neumann & ArtAttacke entfiel aufgrund der verschärften Coronaverordnungen in Hinblick auf Versammlungen in geschlossenen Räumen.

Unter den geltenden Coronabedingungen konnte zudem Peter Wolf im Kabinett seine Ausstellungsreihe "Backnang im Zeitspiegel" mit den Themen "Rund ums Rathaus" (13. März bis 1. August 2021), "Ein Bummel durch die Uhlandstraße" (7. August bis 10. Oktober 2021) und "Graben und Biegel – Eine Zeitreise" (17. Oktober 2021 bis 9. Januar 2022) fortsetzen.

Altstadtstammtische

Im neuen Format ZOOM und virtuell wurde am 31. Mai 2021 unter großer Beteiligung der zugeschalteten Zuhörerinnen und Zuhörer der 221. Altstadtstammtisch mit Dr. Carsten Kottmann zum Thema "Der erste professionelle Arzt in Backnang – Johann Ludwig Medinger und sein Stammbuch" durchgeführt. Unter den gleichen Bedingungen folgte am 21. Juni 2021 der 222. Altstadtstammtisch von Diethard Fohr zum spannenden Thema "Bomberabsturz am 25. Februar 1944 in Berglen". Der 223. Altstadtstammtisch war dann, wie gewohnt, der Vorstellung des Backnanger Jahrbuchs durch die Herausgeber Prof. Dr. Gerhard Fritz und Dr. Bernhard Trefz gewidmet. Diese Veranstaltung konnte

wieder mit Publikumsbeteiligung durchgeführt werden, wenn auch nicht im Helferhaus, sondern im Technikforum.

Arbeitskreis "Erinnern und Gedenken"

Aufgrund der Pandemie und der räumlichen Enge in der Backnanger Friedhofkapelle war es, bis auf die Kranzniederlegung vor einem Porträt von Sophie Scholl zu ihrem 100. Geburtstag, nicht möglich, weitere Veranstaltungen durchzuführen.

Ausflüge

Mit begrenzter Teilnehmerzahl konnten im Bereich Kultur- und Kunstfahrten am 19. Juni 2021 der Ausflug mit Ulrich Olpp zum Thema "Bad Beuys – good guy" in die Staatsgalerie Stuttgart und am 11. September 2021 der "Spaziergang durch Bad Cannstatt – Stuttgarts ältesten Stadtteil" mit Horst Schildknecht veranstaltet werden.

Mitgliederversammlung

Die Mitgliederversammlung fand coronabedingt am 24. Oktober 2021 in der Stadthalle statt. Neben dem Jahresbericht durch den 1. Vorsitzenden Ulrich Olpp und dem Kassenbericht durch Martin Idler fanden Ehrungen anlässlich 25, 40 oder 50 Jahre Mitgliedschaft im Heimat- und Kunstverein statt. Ernst Hövelborn hielt zudem einen Nachruf auf Dr. Roland Idler (1941 bis 2021), den Leiter des Arbeitskreises "Erinnern und Gedenken", der am 12. Mai 2021 gänzlich unerwartet verstorben war.